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この講座は、山形県内の「鉄道」の歴史を関連の歴史
的建造物や廃線跡等の見学とともに学び、

受講者の皆さんとともに「山形の近代～現代の歴史」
の中での「鉄道」の役割を追究する中で

「地域の中での鉄道の役割・存在意義」への意識を高
めていくとともに、多様な視点から地域の歴史を考える、

・・・という趣旨で開講しました。



屋外学習は、
奥羽本線板谷駅とその周辺（7月2日・第2回）
山形交通三山線の廃線跡（7月30日・第4回）の山形交通三山線の廃線跡（7月30日・第4回）の
2回実施しました。



「奥羽本線板谷駅とその周辺」
での学習への感想・意見

・雑草の生い茂ったホーム

と線路に長い歴史を実感

した。

・百聞は一見にしかず。

「33.3/1000」の最大勾配を

実感しました。

・難所と言われた高低差の

・スイッチバックが使われ

ていたのと同じところを走

行しているのをみて、山形

新幹線の特殊さを感じた。

・あれほど急な斜面を昇り

降りしていく新幹線の性能

に感動した。・難所と言われた高低差の

激しい峠。駅のホーム上

や線路沿いから見て一目

でわかるほどの急勾配で

した。

・思った以上の短距離

（１００メートルくらいの間）

で一気に急角度で線路が

下がっていたのが驚きでし

た。

に感動した。

・この区間には多くの人の

手がかかっているからこそ、

現在の私たちが新幹線を

利用できるのだと改めて感

じた。
・この講座を受けなければ

あの場所に立つことは一

生なかったと思うと感慨深

い時間でした。



「山形交通三山線廃線跡」での
学習への感想・意見

・途中雨が降ってくるハプ

ニングもありましたが貴重

な体験でした。

・廃線跡の農道をバスで移

動したときは「三山線」に

乗車した気分だった。

・旧羽前宮内駅変電所の

宿直室、郵便受け、安全

点検票、「電話２８０２」・・・

タイムスリップした気持でし

た。そのまま残している所

有者の方に感謝です。

・設楽酒造店酒蔵資料館

・どこに線路が通っていた

のか分かるところがたくさ

んあってすごいと思った。

・廃止から数十年の今で

は、駅などがどこにあった

のかわからない状態も

あった。

・民家と民家の間に線路

跡が！

の三山線関連の展示物を

みて、この鉄道が地域の

人たちから愛されていたこ

とを感じました。貴重な展

示物なので今後も続けて

いってほしいです。

・講座の時間は限られてい

ましたが時間のある時に

個人的に探しに行きたいと

思いました。



第6回講座では東北芸術工科大学を会場に、佐藤健治先生
（同大学准教授）、野口一雄先生（本校生涯学習サポート会）（同大学准教授）、野口一雄先生（本校生涯学習サポート会）
のお話をうかがったあと、地域の鉄道のありかたについて受講
者の皆さんと東北芸術工科大学の学生の皆さんが意見を交換
しました。（新聞・テレビ局からの取材もありました。）



（上写真）板谷駅周辺の屋外学習についての意見・感想を受講
者の皆さんがまとめているところです。

（下写真）受講者の方が持ってきてくれた、山形交通三山線の（下写真）受講者の方が持ってきてくれた、山形交通三山線の
写真集を見せてもらっているところです。



第7回講座（最終回）では、歴史遺産としての鉄道施設、という
観点から地域の鉄道のありかたについて学習したあとに、
本校副校長から修了証が授与されました。本校副校長から修了証が授与されました。



「鉄道と山形の歴史」
受講者アンケートから

（１）一般受講者から生徒受講者へ
・まじめで積極的であった。

・全体的に真面目で大人しい印象でした。鉄道や乗り物

に関心のある生徒と思いますが「語り合う」というほどに

は交流できなかったとも思います。

・高校生らしく大変言葉の使い方もよく、「今の若者は…」

と大人は言いますが、そんなことはありません。本当に

感じのよい生徒ばかりでした。

・年齢の差がありすぎて。ちょっと複雑でした。

・もっと元気があったほうが。

・初めはお互い遠慮があったが、現地見学後のワーク

ショップ等を通し、和気あいあいと作業ができ若い人の

感性に大いに刺激された。皆さんどちらかというと控えめ

な方が多かったが、真面目な受講態度に好感が持てた。



（２）生徒受講者から一般受講者へ
・校外学習や学習後の意見交換を通じて交流が十分で

きたと思う。

・付箋を使って見学した感想をまとめるとき、一般受講者

の方とも協力してできた。

・意見や感想のまとめなどグループでの活動が多かった

ので、個人的には交流できたなと思った。

・廃線になった路線を実際に利用していた方の話から当

時の雰囲気を知ることができた。

・年齢に関係なく学ぶ楽しさや鉄道の歴史を大切にする

気持ちです。

・少し積極的になれたかなと思う。・少し積極的になれたかなと思う。

・昔に実際に廃線になった電車に乗られた方たちや見た

方の意見から、写真ではわからないところを知ることが

できた。

・自分の意見とは全然違った意見があっておもしろかっ

た。

・自分と比べていろいろな経験をしてきた方々の意見は

自分にはない意見も多く、自分の考えについて慎重に考

えるようになれた。

・年代も考え方、感じ方が違う方達との意見交換はとて

も有意義なものになりました。



（３）受講者から講座指導者・担当者へ
・長年、調べ上げた資料や写真には驚きの連続であった。

・詳しくまたわかりやすく説明してくれました。

・現地実習の際、良かったと思う。

・資料、スライド等々の準備万全で大いに理解の一助と

なった。また、現地見学等々も含め細やかな配慮が感

じられ、そのご苦労に頭の下がる思いでした。

・話し方が丁寧すぎたのと、文末がよく聞こえないことが

気になることがありました。

・現地での詳しい説明などがあってとても有難かった。

・一般受講者・生徒受講者どちらにも優しく対応していた

と思います。

・お話の内容が濃かったです。

・周りへの気配りができていてとても良い対応であったと

思う。

・解説も細かく丁寧に対応してくれてよかった。

（本講座では、他の講座にも増して受講者の皆さんから
たくさんのご感想・ご意見をいただきました。
今後の講座の企画・運営の参考にさせていただきます。
ありがとうございました。）


